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这部传记，看见特区“每个人”
《深圳传》堪称文字版“纪录片”

(上接 9 版）

梦想者

凌晨 3 点，热闹的城市逐渐“睡去”，陈用发
一天的工作才刚开始。熬粥、煮豆浆、备菜……
他经营的这家“左撇子早餐店”即将迎来第一波
客人。

倒米浆、打蛋液、淋调料，即使只用左手，他
依然准确麻利、动作一气呵成。他并非天生左撇
子。店名和他自己经历相关，因为右臂截肢，所
有工作只能靠左手完成。

1999 年，不想在湖南老家挖矿的陈用发来
到深圳打工，一下车发现地上没泥巴，他觉得自
己来对了。他在南山区一家来料加工厂加工牛
仔布，满是年轻人，三餐固定、生活有规律都让
他感到兴奋。“好潇洒啊！”他感觉自己充满力
量，工作也没有挖矿辛苦。

这样的日子只过了半年。一个赶工的晚上，
他的右臂不小心被卷进机器，19 岁的年轻小伙
顿时失去一只胳膊。

“只想逃离”，陈用发迎来人生“至暗时刻”，
吃饭拿双筷子都发抖。他在医院住了半个月，老

板并不想在他身上花多少钱。如果不是工会的
人告诉他，他甚至不知道还有工伤赔偿这回事。

他住在一位好心的律师家里，并不知道自
己未来还能干什么。官司打了两年，15 . 8 万元、
两个假肢，陈用发终于拿到了赔偿。

“我仔细想了想，其实自己只是干不了重
活，动动嘴和脑子还是可以的。”拿到赔偿后，陈
用发联合工友们做一些公益，向受工伤的打工
者提供法律援助和心理疏导，一干就是七年。

“到 2009 年那会儿，深圳的法律援助起来
了，我们就没存在的必要了。”感觉已经完成使
命的陈用发决定做点生意。

他在龙华区一家早餐店门口租了一小块地
卖豆浆，“刚开始做得真不好喝，而且产品太单
一，生意一直不好。”

后来他学会了做肠粉，改进汤汁，在早餐店
加入了各式米粉和粥，逐渐红火起来。做了十多
年早餐的陈用发如今操作熟练。“有次顾客要求
15分钟内做好 15份肠粉，不然就不要，我只用
了 14分钟。”他说，“只要看到别人把我做的东
西吃光就高兴得很。”

闲暇之余，他喜欢坐着四通八达的地铁到
处逛逛，看看别的店铺怎么服务、别人广告做得

好在哪里。曾经想逃离深圳的陈用发逐渐爱
上了这里，“这里能让我一直学习，视野更加
开阔，内心也更强大，我还能更多地去关心别
人。”

如今，他的女儿已经在店铺附近的牛栏
前学校读书。“我在网上提供社保、居住证和
房屋租赁合同等证明后，就把女儿的学位申
请下来了，非常方便。”陈用发说，“政府每年
还有 7000 块钱学位补贴，剩下 3000 多块钱
的学费完全负担得起。我现在就想好好在这
里生活，重要的是女儿也在身边。”

偌大的城市藏着无数个坚强的陈用发，
用自己的努力和付出，安静、踏实地书写梦想
和人生。

王利军的梦想就藏在距离不远处的上围
村，这是深圳一片还未被开发的客家居民村。
不大的村庄里，一座座普通的农家小院被艺
术家们改造得格外精致。去年，随便来走走的
王利军觉得这里很漂亮，就直接住了下来。

他在村里找了一个带庭院的房子，过上
了自己向往的生活。“我先把室内改造了一
下，找来废弃乒乓球桌用作平时画画的地
方。”王利军用自己的乳名“麦平”在这里建了

工作室。平时给别人画画，闲暇时就到邻居家
坐坐。

“这里祥和得像个乌托邦，出去都不用锁
门。但这里的艺术家们也不只是‘闭关’创
作。”王利军说，之前村里有些破败的房子，经
过艺术家们改造，变成了展厅，“我们想跟村
民一起，把这里建设得更好。”

涂鸦师陈传沛给村里的围墙涂满了墙体
彩绘。他比王利军更早来到上围村，对这里的
生活节奏早已十分熟悉。“我正在做一些乡村
活化项目，上围的经历给了我很多灵感，这里
不仅有艺术家营造起来的氛围，政府做的配
套设施也很完整。”他说，“很多村庄面临人口
外迁、祖屋荒废的问题，但我希望保留本土文
化，重新展示给世人。”

每天在外工作回到上围村，陈传沛才觉
得回到了“自己的位置”。在这里，看不到城市
里的一切，却又属于这个城市，“一群志趣相
投的人聚在一起，能够在这样的大城市有一
处安静的交流地，夫复何求呢？”

王利军希望，自己的绘画能在上围村落
地生根。“这个城市那么包容，每个人都能找
到自己梦想寄托的地方，而我就在这里。”

唐山

“大也。京为天子所居，故大
之。国朝因前代之旧，以顺天府
为京师，为城三重。宫阙壮丽，居
民两百万，人烟稠密，冠绝各省。”

翻开《澄衷蒙学堂字课图说》
（以下简称《字课图说》）的“京”字
一条，颇觉震撼。在今天，即使是
中文系本科毕业生，又有多少人
知道“京”字本义是“大”呢？不知
此，自然也就不明白鲸、倞、勍、惊
等字何解，自然也就不会使用“莫
与之京”（意为无与伦比）之类
成语。

《字课图说》的注释没有只谈
“京”字，而是将当时京城的规制、
传承、人口等信息，一一介绍出
来，虽然不尽准确（当时京城居民
应不足百万）。

《字课图说》出版于 1901 年
夏，本是私立澄衷蒙学堂（中国最
早的私立现代学堂之一）的识字
课本，编者中既有蔡元培、刘树
屏、章梫等宿儒，又有沈颐、严保
诚、夏清贻、姚明辉等新锐，细节
上力求尽善尽美（课本中所有字
由书法家唐驼书写；配图者虽匿
名，但描摹细致，皆有所本，必出
自名家），使该书在晚清学堂风靡
一时，被胡适先生誉为“中国自有
学校以来，第一部教科书”。

2014 年，本书曾再版，引起巨大争议。赞者认为，
老课本中蕴含着深厚的人文关怀，理应被后代所承继；
弹者认为，《字课图说》中部分内容欠严谨，且注释都用
文言，不再适合现代读者。然而，不论是赞者，还是弹
者，都是从功用角度来看问题，且均承认《字课图说》的
优点：

其一，循序渐进。书中每个字都有简释和详释，适
合不同年龄读者。

其二，选字科学。《字课图说》收入 3291 字，其中
2643 字与最新版《义务教育语文课程常用字表》（共计
3500 字）重叠，在没有检索简捷的语料库时代，能达到
如此水准，殊为不易。

其三，注意形近字、多音字等辨析。比如“柿”字，
注明“俗误作杮。杮音肺，削木片也”。再如“否”，亦读
如痞，书中特别注明含义有变化：“音痞，不通曰否。”

其四，有启蒙情怀。比如“缠”，释为：“中国女子多
缠足，泰西女子多缠腰。二者皆足以害身而弱种。故
中西有志之士，并设会以禁之。”拳拳之心，达于纸背。
其实，只谈功用，现代字典显然更强大。以“和”字为
例，《现代汉语词典》竟列出 8 个读音、29 个义项，臻于
极致。可问题在于：几乎没有孩子用《现代汉语词典》
开蒙，即使是成年人，也很少翻阅，只把它当成工具书。

“文字是工具。”这是现代社会反复灌输给人们的
观念，现代人创造出极端精确的《现代汉语词典》，以及
异常严苛的现代语文教学，却少有人追问：这些“科学
方法”真的有效吗？

可以参考以下调查数据。
一是山西师范大学的调查显示，在 400 名受访大

学生中，300 人提笔忘字（其中 117 人经常如此），90%
以上的受访者常写错字，只有 75 人在书写时笔顺正
确，占总数的 18 . 75% ，能完全正确书写汉字的仅 37
人，占总数的 9 . 25% 。

另一是针对沈阳师范大学、辽宁大学等院校大学
生的调查显示，每天使用电脑 3 小时以上的受访者中，
50% 无法区分 z 、c 、s 和 zh 、ch 、sh ，而每天使用电脑 5
小时的受访学生中，100% 无法区分。

事实证明，有了“科学方法”，中国学生识字能力反
而在倒退，甚至汉字本身也出现了危机——汉字原本
多音，以传统北京话为例，同一个字有“文读”和“白读”

的区别，形成了独特的文化。可在“工具论”者眼中，这
是对记忆力的“浪费”。于是，汉语拼音方案规定大多
数汉字只有一个读音，且在声母 z 、c 、s 、zhi 、chi 、shi 、
j 、q 、x 后，将部分韵母为 ie 、e 等的字，归并为 i ，使汉
字全部读音只剩 166 个，反而增加了汉字拼音化的
难度。

多元变一元，复杂变简单，看似“天堑变通途”，但
在复杂世界中，越简单越容易丧失活力，从而率先衰
亡。相比于前辈，现代人丧失的绝不止正确书写汉字
的能力，而且丧失了从文字系统抵达人文系统的能力，
从文字中获得审美快感的能力，通过文字理解前人思
想的能力，以及通过文字获得独立思考的能力等。

这些年来，不少学者提出应恢复繁体字的想法，绝
不是没有理由的。当然，“恢复繁体字”同样来自“工具
化”思维，无非是用新的工具来解决旧工具的缺陷，很
容易落入“推倒-重建”的循环，除了造成更大浪费之
外，不能真正解决问题。也许，应该换一种思维方式，
即：在现有结果之上，重建汉字的复杂性与多元性。

从这个角度看，再版《字课图说》具有突出价值。
该书最大的长处是，不是就字言字，而是努力钩沉字与
字之间的关联，其目的不只是教人识字，而且帮助读者
获得传统文化的底蕴。

《字课图说》提供了这样的教育观：识字不是掌握
一种工具，而是一种接引，是为了进入关联，并在关联
中发现自我、成就自我。这种“为人的教育”，远胜于
“为知识的教育”。越丰富的关联性，越有利于人适应
不同环境，学会扮演不同角色，才能更好地融入多元社
会，形成包容、宽厚、坦诚的人格，这是再专业的《现代
汉语词典》，也无法实现的目标。

值得注意的是，新版加入了两本解读《字课图说》
的当代学者著作，即胡赳赳和余世存合著的《中国字
说》与《汉字百讲》，此为旧版所无，堪称新版的最大
亮点。

理性教育易，情感教育难，诚心正意、格物致知的
功夫需在长者点拨下，从分毫做起。这就需要站在当
代的立场上，用今天孩子们能看懂的方式，复归中断多
年的传统学问功夫。

读《字课图说》易，读对《字课图说》难，新版则为此
提供了方便法门。
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书书话话

▲《深圳传》书影。

他们和这座城

▲作者胡野秋。

●随便你怎么想象，它

都在你的想象以外

●照见这座城的思想

史和心灵史

●最终让城市获得尊

敬的途径是精神

本报记者李晓玲

“深圳既像一个魔方，又像一个谜团，会吸
引越来越多的人去阅读、去书写，却仍然写不
尽。写不尽的城市才是最有魅力的城市。”“我把
深圳比喻为‘魔方’，不仅基于它的历史，更着眼
于它的当下和未来，这个魔方还不知道要转出
什么样的天地，一切都是未知数，更多的可能性
使得深圳具有更大的期待。”

深圳特区成立 40 周年之际，刚刚问世的
《深圳传：未来的世界之城》（以下简称《深圳
传》）还散发着纸墨香。作者胡野秋是特区知名
文化学者和作家，他客居深圳 27 年，深度参与
并见证深圳特区的飞速发展。胡野秋在《深圳
传》里最大程度上摈弃了学术语言、逻辑圈套等
形式外壳，回到文学，用散文和小说的笔法叙述
与描写，力图让更多读者看到一个鲜活的深圳，
而不是一个概念化的所谓“改革的前沿”“创业
的乐土”，更多地呈现一个市井的、有烟火气的
“人间深圳”。

特区文字版“纪录片”

翻开《深圳传》，不禁一喜，小品文、街巷故
事、身边人物不一而足，短小精悍，活泼好读，
嬉笑评说，轻松拈来。对于我这样的“新深圳
人”来说，跟随作者观察、思考、生活、闲逛，用
眼睛和脚步丈量常人罕至的角落，生动的故事
和绵密的细节呈现眼前，书中人物就像是身边
朋友，这种如临其境的阅读体验让人欣喜和
过瘾。

在接受新华每日电讯记者专访时，胡野秋
表示，“深圳给我们的最大启示是，一切皆有可
能。”他说，在人类城市发展史上，不同的时期，
总有一些新城异军突起，也有一些老城黯然退
出，在犹如潮水般的进退消长中，有些灼灼其
华，有些则逐渐被遗忘了。只有那些穿越过漫长
岁月风尘，仍然出类拔萃、呈现卓越的城市，方
可称为“伟大城市”。

而如今，深圳跻身中国一线城市并成功吸
引全世界的目光，成为国际性都市；怀揣梦想的
人从四面八方来此奋斗，成为敢想敢为的深圳
人。正如胡野秋的解读：“对于深圳的现代性与
独特性，我在书中通过大量的个案呈现，尤其是
对深圳文化性格的形成，以及城市精神的描述，
都向读者清晰地展示了深圳的两个维度，一是
中西文化交汇的地域维度，二是传统文化与时
尚文化共处的时间维度，这样的两种维度相遇，
造就了深圳城市的现代性和独特性，这不是一
般意义上的‘多元化’可以概括的，现在中国多
元化的城市越来越多，但最具有现代性的城市
还是深圳。”

当然，也正因深圳年轻，深圳人来源多元，

所以虽人人尽知，却不乏误读——如文化沙
漠，冒险家的乐园……在《深圳传》前言中，胡
野秋也写出了常人以为的深圳：在很多年里，

人们认为这里到处是黄金，当年“东西南北中，
发财到广东”的人中，有一多半是冲着深圳而
来；还有一些人认为深圳是暴发户，缺乏底蕴，
略显肤浅，这里可以是事业的疆场，但不是宜
居的温床；还有人以为这里充满着冒险家的争
夺，商人们在尔虞我诈中获得快感，到处是灯
红酒绿与刀光剑影，胆小者勿进；当然也有人
把这里视为天堂。而只有在这里生活了一年以
上的人，才能明白这座城市的形式与内容有多
么地与众不同。认识一座城，总是由表及里的，
正如认识一个人。

有相同感受的学者韩望喜表示，胡野秋的
写作方式近乎纪录片的白描，这与他拍纪录片
和电影有关。胡野秋描写的那些故事、人物、风
俗、方言、街道，每个名字的呼唤，都令人心灵颤
动。“野秋善于把那些看似不相干的生活细节连
缀起来，细节如珍珠，自然构成故事，无需情节，
浑然天成。”

几乎每个工作、学习和生活在深圳的人
都对“来了就是深圳人”这句话耳熟能详，但
是真正能够了解深圳的前世今生、知晓深圳
各种常识的人却为数不多。《深圳特区报》主
笔王绍培认为，《深圳传》正好是一本常识之
书，这些常识此前也有著述涉及，但不及《深
圳传》这么集中、这么简洁，一册在手，几乎可
以立即晋级为一个“深圳通”。

看见特区中的“每个人”

《深圳传》全书共有十四章，每章的主题
都各有特色，涵盖了历史、人物、企业、文化、
山川河流、地名、街巷、风俗、方言、建筑、草
木、观念等，有具体的又有抽象的，各成系列
又互相关联。可以说，这本包罗万象、丰盈充
沛的城市传记，记录了特区新城的林林总总、
角角落落。

但其中读起来最有意思的还是作者选取
的那些个性鲜明的人物。胡野秋以记者的敏
锐和学者的深沉，用多年积累的素材和精微
的个人发现，关注到特区发展进程中的很多
人物。这些人物有建造这座城市的伟人，有各
行各业的英雄，还有很多年轻的追梦人，同时
也关照了那些易被忽略的小人物的生存状
貌，鲜活地呈现深圳这座城市的人本特色和
人文情怀。

这其中，除了有“改革先锋”美誉的袁庚，还
有深藏不露的深商群体：华为任正非、腾讯马化
腾、平安马明哲、万科王石、比亚迪王传福、华大
汪建、大疆汪滔等。最有意思的是一些有故事的
先锋人物，像“知否读剧社”的创始人资深话剧

工作者李绍琴、小说家千夫长、青年歌手姚贝
娜、书法家钟国康、书吧主人晓昱、青年诗人
张尔、“大芬油画村”创始人黄江和村里的“梵
高”们……

中国人书写历史热衷于“宏大叙事”，
往往会忽略小人物和少数人的命运，而在
一个以人为本的城市里，每一个人的命运
都是应该被关注的。深圳的风云际会、城中
的一砖一瓦、一草一木、一景一物、新城新
事都关乎几代人的拓荒史、青春史和奋斗
史，从《深圳传》这些小人物的故事里，不同
的人会在不同的段落中找到自己。

每个人都能看到城市的风貌，但难以看
到城市的故事，更难看到的是藏在故事里的
灵魂，而城市最迷人的恰恰是灵魂。这些有趣
的灵魂，《深圳传》里都有。

可以说，《深圳传》跳脱出了传统“地方
志”写作的窠臼，这本书是一个人的“读城
记”。胡野秋说：“我用将近 30 年的时间阅读
这座城市，除了用眼睛阅读，还常常用脚阅
读，以入心入肺的深刻解读照见这座城的
思想史和心灵史。”这本书同时还为许多人
对特区的“误读”正名。“重要的是我力求重
返这座城市的历史现场，把那些即将湮灭
的光阴碎片打捞起来，并通过我的重新梳
理，让今天的人能够看到一座城的前世今
生。”

胡野秋告诉记者，试图迅速而准确地描
述深圳，其实是一件困难的事情。虽然它只有
短短的 40 岁，但它的丰富性和复杂性超过中
国其他任何城市，甚至在世界上也是独一无
二的。深圳不是日积月累建出来的，是用速度
造出来的，甚至可以说是用梦想设计出来的。
如此特别的城市，那就一定有特别的故事，而
且，不仅仅是春天的故事。“魔方”呈现的不确
定性和不可描述性，正是这座城市的恰切
象征。

“千城一面”下独一无二的城

随着经济社会的迅猛发展，越来越多的
城市形象模糊“千城一面”。地方性的独特精
神成为城市对抗全球化趋势的手段。深圳呈
现出了城市文化碎片化与多元化的特质，这
种模糊的不确定性与飘忽性，同时又伴随着
旺盛的鲜活性，使得这座城市的魅力呼之
欲出。

伴随着全球化浪潮和后工业化时代的到
来，深圳这座城逐渐由“功能城市”转向“文化
城市”，文化对城市发展的综合作用日益受到

高度重视。深圳也上升为具有世界性影响的
大都市，这座城市唯一不变的，就是永远在
变。它仿佛是一台无场次的先锋话剧，是一个
独一无二、不可复制的文化结构，这也许就是
深圳的腔调，也是深圳被唤作“魔方之城”的
主要原因。

其实，一个城市的价值与生命，在于它的
人文根脉和生活方式。深圳是座有着鲜明个
性的城市，同时也是座有历史、有故事的城。
很多人认为深圳是个没有历史的地方，事实
上，古代的深圳也有迹可循。比如大鹏所城和
南头古城；咸头岭的远古遗址，让深圳获得了
历史的重量；而碉楼和围屋则是自古至今持
续移民城市的深刻符号。

对一个城市最高的价值评估，应该是文
化。即使在今天，深圳之所以能朝着“未来的
世界之城”迈进，也绝不是只靠着经济、科技
或者 GDP 的贡献，而是因为城市人文环境
的改善。不然，一个经济最发达的城市可能会
让人惊叹，却不会让人尊敬，最终让城市获得
尊敬的途径是精神、价值和文化。科技、金融等
都只是手段，只有文化既是手段、又是目的。胡
野秋说：“我在《深圳传》里也着力于精神、价
值、文化的开掘和呈现。”

有作家曾说，世界上任何一座伟大的
城市都需要经过两次建设，一次是建筑层
面的、物质层面的；另一次则是符号层面
的、文字层面的。没有对一座城市进行完
整、系统地书写，则这座城市都是有待完成
的。当然，理想的“重建”最好是文学性的，
伟大的城市往往是作为伟大文学作品的舞
台或者背景，从而被人阅读、记忆，从而
伟大。

“我所说的打通古代、近代、现代史，指
的是过去一提深圳，必然会先入为主地想到

‘小渔村’‘一夜城’之类的当代史，所以‘年
轻’永远是形容深圳最省事的词汇，人们往
往会有意无意地忽略深圳悠久的古代史。其
实深圳在远古、上古乃至近代，都有过不俗
的历史作用，只是因为近 40 年的成就太辉
煌了，光芒遮蔽了那些远去的历史烟云。我
想借着为城市做传的机会做一次缝合、焊
接，而在把这些珍贵的碎片连缀到一起之
后，突然发现了深圳发展的历史必然性。虽
然我不是一个‘历史决定论者’，但我依然在
历史的钩沉中，找到了深圳之为深圳的坚实
基础。”

作为世界城市之林中的一个独特角
色，深圳有别于任何一座城市。胡野秋觉得
深圳可能是中国所有城市中最不可名状
的，甚至在世界范围内也如此。它的不确定
性大于确定性，因为短短 40 年，从 30 万人
到 2000 万人，地域、年龄等的聚集都达到
了城市发展可能的极限，当这些在文化背
景、习俗、语言、饮食等方面千差万别的人
汇聚到一起，便形成了多元杂陈的城市
性格。

在深圳，有很多人是与这座特区新城一
起成长的，对这座城市的街道、建筑、风景都
格外熟悉。但与此同时，也因为这座城市发育
得太快，匆忙的成长中无暇记录自己的历史。
不用说古代史籍记载寥若晨星、语焉不详、出
处单一、孤证居多，即使是改革开放以来的当
代史，也同样踪迹难觅、各执一词且无权威
认定。

胡野秋表示，在写作中遇到了不少困难，
经常会感到诚惶诚恐，怕辜负了这座城和城
里的人。新书出版之际，最想感谢的，还是深
圳，如果没有那些波澜壮阔的历史，如果没有
那些匪夷所思的传奇，便没有这本书的骨骼
血肉。

《深圳传》还是作者献给深圳经济特区
40周年的生日礼物。“四十而不惑，也到了该
提炼出一些东西的时候了，此时一次偶然的
约稿便和必然的写作冲动迎头相撞，撞出了
一本献给特区的生日礼物。”
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